

Eduardo Díaz Cano
Una aproximación a Ernst Troeltsch

Madrid, Dykinson, 2009

Ernst Troeltsch (1865-1923), teólogo, filósofo, sociólogo, político y publicista, es un autor muy conocido en los países germánicos y anglosajones, pero muy poco conocido en España, y quienes lo han citado en sus investigaciones siempre lo han hecho con referencias de otros autores. Por este motivo podemos afirmar que en el texto que reseñamos, el profesor Eduardo Díaz Cano nos presenta una valiosísima aportación a la construcción de la teoría sociológica. Valiosa porque nos descubre la importancia del pensamiento sociológico de Troeltsch, y fundamental porque no sólo se dedica a lo largo de la obra a presentarnos al autor en relación a la época en la que vivió, sino que nos muestra la importancia de sus teorías dentro de la sociedad contemporánea. Tal y como afirma el autor, este trabajo pretende presentar a Troeltsch, «no como un elemento de museo, más bien como aquel personaje que quiso estudiar el pasado *sólo en tanto que tenga valor y sentido para el presente*». El pensamiento de Troeltsch, además de contribuir a la formación del cuerpo teórico que da sentido a la sociología (fue cofundador de la *Deutsche Gesellschaft für Soziologie*), supone un punto de referencia básico para comprender y contribuir de manera sobresaliente en la organización de la historia cultural europea, fue básico para sentar las bases de la nueva sociología de la religión. Su obra *Die Soziallehren der christlichen Kirchen und Gruppen* es una obra de referencia fundamental en todo estudio de la sociología del cristianismo.

Para ponernos en antecedentes y conocer a un autor que es un clásico de la sociología alemana, la obra se abre con una presentación de la relevancia de Troeltsch para las ciencias sociales en general y para la sociología en particular, explicando el marco histórico que va a determinar todo su pensamiento. En esta parte, el texto repasa los presupuestos básicos que marcaron una nueva forma de entender las formas de producción, la industrialización, como un proceso de cambio en las estructuras sociales tradicionales y en las formas de organización de la sociedad que incidirá de forma sustancial en el desarrollo del protestantismo. Por otra parte, unida a esta nueva forma de producir se va desarrollando una nueva forma de pensar, la Ilustración, que supuso un intento optimista del ser humano de dirigir la vida a través

de su intelecto. Estos cambios tendrán consecuencias económicas, sociales, políticas y también religiosas. La lucha cultural que tuvo lugar entre la Iglesia y el Estado, tradición frente a modernidad, durante el último cuarto de siglo XIX va a manifestar toda su importancia en este contexto. Estos acontecimientos van a influir de manera fundamental en las reflexiones teóricas de Troeltsch, que centrará sus estudios en dos temas fundamentales, la función crítica de las ciencias sociales y el problema de los valores, y el análisis del papel que desempeña la religión en el mundo moderno y el futuro del cristianismo. El profesor Díaz Cano nos enseña cómo la sociología representaba para Troeltsch una de las formas de interpretación moderna de la historia, «una nueva forma de ver» que le permitiría obtener una orientación práctica de la existencia, ya que cada sociedad poseía su particular verdad ligada a sus intereses, funciones y estructuras específicas.

La segunda parte del libro analiza la época en la que vivió Ernst Troeltsch, donde Bismarck, y su intento por establecer la unificación de Alemania, tomará un papel fundamental. Durante esta época se superará la idea de que la educación estaba más cercana a las ciencias del espíritu que a las profanas, para defender una nueva forma de entender la educación basada en los presupuestos de la investigación de las ciencias naturales, promovida por la expansión de la industria en busca de nuevas formas de producción. Esto generará un cambio de mentalidad, especialmente en la teología. Troeltsch va a encontrar en este terreno su particular campo de batalla entre lo viejo y lo nuevo, entre aquellas teorías que basan todo en la fe, en las creencias, en lo sobrenatural y son el punto de partida y llegada, y aquellas otras que van a utilizar estos nuevos métodos para enfrentarse a la nueva realidad.

En la tercera parte del trabajo, el profesor Díaz Cano nos acerca a la figura de Troeltsch a través de un análisis en profundidad de su biografía, donde analiza como influyen estos cambios productivos, políticos y religiosos en la vida del autor alemán. Cabe resaltar en este apartado los datos que nos muestran cómo su padre, médico de profesión, le inculcó el método de trabajo de las ciencias prácticas que utilizaría en sus trabajos. Sus continuos puestos docentes desempeñados en Erlangen, Göttingen, Heidelberg o Berlín. Su relación con Weber, con quien se encontrará primero como profesor y luego como vecino y con el que compartiría interés por diversos temas de investigación, o la actividad política que desarrolló desempeñando el puesto de subsecretario de Estado del Ministerio prusiano de Cultura.

La última parte del trabajo centra su análisis en el tratado fundamental de Troeltsch, *Die soziallehren der christlichen kirchen und gruppen*. El profesor Díaz Cano establece aquí un acercamiento al texto desde tres puntos de vista. El primero, a través de una traducción literal de la introducción, el índice y las conclusiones, pretende enseñarnos cómo Troeltsch desarrolló su estudio y, de este modo, darnos a conocer la temática y el ámbito de investigación de aquellas partes de la obra que nunca se han traducido al castellano. En un segundo apartado, a partir de una importante labor de documentación, se busca un profundo acercamiento al resto de teorías, analizando desde las bases de la Iglesia antigua y las estructuras sociales de la época, hasta el protestantismo y los diferentes grupos que surgirán alrededor y que determinarán la apertura a una forma no universalista de vivir la religión. El tercer análisis que se establece de este trabajo se centra en determinar las bases del estudio sociológico de los distintos grupos religiosos, dirigiéndonos hacia una forma de religiosidad más individualista y consciente que aleja al sujeto de la iglesia, más universalista como transmisora

de valores que hoy ya no son tan válidos. Así, podemos comprender cómo Troeltsch se aleja en sus planteamientos tanto de las concepciones idealistas como de las materialistas para afirmar que en el desarrollo del cristianismo existe una influencia mutua de distintos factores económicos, políticos, sociales, religiosos, etc.

Por la gran relevancia sociológica del autor que aquí se estudia y por el interés y actualidad del tema analizado, no cabe duda de que Eduardo Díaz Cano nos presenta un tratado de gran calado sociológico y un excelente trabajo de investigación muy recomendable para el científico de la sociología de la religión y para todo aquel estudioso de la teoría sociológica que se quiera adentrar en el pensamiento de E. Troeltsch.

JAIME HORMIGOS RUIZ
Universidad Rey Juan Carlos
jaime.hormigos@urjc.es